

# DIARIO DE CÓRDOBA.

## DE COMERCIO, INDUSTRIA Y ADMINISTRACION.

SUSCRIPCION EN CORDOBA.  
Por un mes 8 rs. Por trimestre 22 id.

Los suscritores á este periódico tienen derecho á insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas.

FUERA FRANCO DE PORTE.  
Por un mes 10 rs. Por trimestre 28.

### ADVERTENCIA.

Todas las personas que se suscriban al *Diario* por un trimestre antes del último día del mes de Febrero próximo, recibirán los siguientes regalos. El mapa del imperio de Marruecos, el Almanaque civil de 1860 con las adiciones del Portugués, y el retrato de Bucell-Jam, primer moro prisionero en Africa.

### Seccion editorial.

### ESTUDIOS ESTADISTICOS.

EXAMEN DE LA POBLACION CONSIDERADA RELATIVAMENTE AL NUMERO DE NACIDOS Y AL DE HIJOS LEGITIMOS E ILEGITIMOS.

Hemos dicho que la tenaz repugnancia de algunas localidades á dar noticia exacta á los gobiernos de todos los extremos que abrazan los censos de poblacion era producida por el lamentable atraso en que se hallaban; que no comprendiendo el provechoso fin de esta institucion social, mirabanla como atentatoria á sus intereses, porque creian que con su auxilio se les iba á imponer mayor contribucion de sangre ó habria de sufrir recargo el impuesto que pesa sobre la propiedad territorial ó sobre las diferentes utilidades industriales. Error que afortunadamente va salvando la esperiencia y los progresos de la moderna cultura. Asi es que los datos numéricos que en esta materia citamos ya para comprobar alguna doctrina, ya como premisas para deducir de ellas alguna importante regla, no pueden calificarse de matemáticamente exactos, si bien son todo lo mas aproximado posible á la verdad.

Uno de los hechos estadísticos de mas importancia es el conocimiento y estudio de la *proporcion* que existe entre el número de nacidos y la poblacion total de un pais. Esta investigacion administrativa puede con suma facilidad practicarse, toda vez que basta para ello dividir el número de habitantes por el de nacidos en una época dada y el resultado determinará la *proporcion*.

Veamos las ventajas que de este procedimiento se siguen:

1.<sup>a</sup> Multiplicando el número que expresa los nacidos por el que representa la *proporcion*, se halla en cualquier tiempo el de la poblacion

total de un pueblo sin necesidad de recurrir á los censos. (1)

2.<sup>a</sup> Segun mengue ó crezca la *proporcion*, así podremos á la simple vista juzgar respectivamente del mayor ó menor desarrollo prolífico y tambien del grado de riqueza y bienestar. (2)

En Francia el número de nacidos es al de los habitantes como uno á 25 por término medio, pues en los grandes centros manufactureros es como 1 á 28 y en el campo como 1 á 21. En 1854 era en España de 1 á 40, habiendo crecido desde entonces hasta el punto de ser en 1858 de 1 á 31. Esto nos está diciendo que nuestra poblacion desde aquella época, aumenta considerablemente, lo que entre otras causas es debido á la desaparicion del cólera, la miseria, las revoluciones y la carestia de subsistencias; á los beneficios de la desamortizacion, á las ventajas de las grandes asociaciones industriales, á las mejoras que en algunos ramos de la administracion pública se han hecho, y al impulso que ha recibido la agricultura y demas fuentes de riqueza.

Hasta aquí solo nos hemos ocupado de la investigacion de los nacimientos con respecto á la poblacion. Mas despues de este examen hay otro de no menos importancia cual es el que tiene por objeto la clasificacion de los nacidos en legítimos é ilegítimos, viendo la relacion que existe entre unos y otros, ya respecto de sí, ya con referencia á la poblacion total. De ello el estadista deduce el grado mayor ó menor de moralidad, el estado de las costumbres, los sentimientos de honor y de familia, el espíritu de prevision,

(1) Si despues de averiguada la relacion que hay entre el número de nacidos y la poblacion total, relacion que resultase ser en España v. g. de 1 á 31, quisiéramos inquirir la cifra aproximada á que ascienden sus habitantes en una época posterior sin necesidad del censo, averiguaríamos solo el número de los nacimientos, el cual lo multiplicamos por 31 y el resultado seria la poblacion total.

(2) Cuando el aumento de poblacion se verifica poco á poco y por el orden natural de los hechos, cuando no reconoce por origen la miseria y penuria de las clases, entonces es verdadero indicio de prosperidad creciente y el mayor número de los que nacen resiste las probabilidades de la mortalidad acercándose los días del engrandecimiento social y político de las naciones. Mas lo contrario se observa cuando momentos fatales á los pueblos, estos se entregan como brutos á satisfacer el instinto de la reproducción; entonces lejos de sobrevivir los seres que vienen al mundo desaparecen en los primeros períodos de su existencia, entonces son las generaciones, como un publicista ha dicho, «plantas segadas en flor.»

la condicion económica de ciertas clases, etc.

En Francia antes del año 1780, antes de la época del gran desarrollo industrial, la *proporcion* entre los hijos naturales y los legítimos era de 1 á 47 y desde entonces ha variado hasta el punto de llegar á ser de 1 á 7 en nuestros días. ¿Cuántas observaciones, cuántas consecuencias pudiera deducir el filósofo de este hecho que la estadística nos presenta! En España en 1858 era la *proporcion* de 1 á 19 próximamente.

Para determinar con exactitud estos datos se ha de recurrir á los registros públicos, eclesiásticos y civiles, consultando cuantos documentos conduzcan á este fin segun las condiciones ó circunstancias de cada localidad.

Conviene saber los puntos en que es mas crecido el número de hijos naturales (3) y las causas á que deba atribuirse en cada uno de ellos.

Registrando las estadísticas de los pueblos civilizados se observa que la cifra de hijos ilegítimos base aumentado considerablemente en este siglo, disminuyendo la de los legítimos. Por eso los sectarios de Malthus han dicho que debieran suprimirse los hospicios, incluidas y demas establecimientos de maternidad, que en su sentir son la principal causa de tal desmoralizacion, puesto que como el estado los acoge y educa, los abandonan sus padres en esta confianza, descartándose de obligacion tan sagrada.

Nosotros, empero, diremos que respecto á estos desgraciados la estadística debe pasar mas allá, considerando los establecimientos destinados á contenerlos, los medios que se emplean en su sustento, educacion, etc., porque esta obligacion es tanto mas fuerte cuanto mayor es la desgracia de esos tiernos niños, sugetos á un padre frio y severo que les ofrece alimentos, no como padre cariñoso y voluntariamente, sino como por deber impuesto.

En fin, en estos últimos años se ha aumentado proporcionalmente en España segun Azcan el número de hijos ilegítimos, fundándose en la entrada de los mismos en las casas de Caridad, pero este dato no puede servir de base puesto que muchos de los que ingresan en dichos establecimientos son legítimos, aunque por fortuna este abuso se verifica mas de ordinario en naciones de mayor desmoralizacion que la nuestra.

JUAN DE DIOS MONTESINOS  
Y NEIRA.

(3) Generalmente es mayor en las ciudades respecto del campo.

### Seccion oficial.

### PARTE TELEGRÁFICO OFICIAL.

El Excmo. Sr. Ministro de la Gobernacion á los Sres. Capitanes generales etc.

Madrid 2 de Febrero á la 1 y 55 minutos de la tarde.

«Campamento de Guadal-Jelá 1.<sup>o</sup> de Febrero á la 1 y 15 minutos de la tarde.

Despues de la accion de ayer no ha ocurrido novedad.»

Recibido á las 3 y 4 minutos de la tarde del 2

La GACETA del 31 no contiene disposicion alguna de interés general.

### Seccion de noticias.

### NACIONALES.

### CORRESPONDENCIA PARTICULAR DEL DIARIO.

Puerto de Santa Maria 31 de Enero de 1860.

El domingo 29 del mes que hoy fina, ingresaron en este hospital militar de Nuestra Señora de la Concepcion, procedentes de los de Ceuta, 209 individuos de tropa enfermos, y entre ellos tres con el cólera-morbo asiático, que, como es sabido, se padece en dicha ciudad. Venian en el estado álgido y uno con cianosis espirando. La casualidad hizo que fuesen colocados en una de mis salas, en donde los reconoci al pasarles la visita, é inmediatamente di cuenta de ello al jefe local facultativo, quien en el acto tambien mandó que se les pusiese en lugar apartado, y que continuara, yo encargado de su asistencia. Apesar de los mas exquisitos cuidados, uno de ellos, el cianótico, como no podia menos de suceder, pues se hallaba sin pulso y sin percibirse los latidos del corazon, murió atormentado por dolorosos calambres al amanecer del dia siguiente y los otros dos, habiendo principiado á entrar en reaccion ofrecen fundadas esperanzas de curarse.

Esta ocurrencia, que parecia debía de alarmar los ánimos de esta poblacion, al ver dentro de sus desusados muros esa terrible y asoladora hija del Ganges, que tantas victimas lleva inmoladas á su furor, por el fundado recelo de que se reprodujeran en la misma los

horribles estragos que aun no hace mucho tiempo presenciara, no ha dado muestras del menor temor, por que constante y decidida á contribuir por su parte al feliz éxito de la presente guerra, se halla dispuesta á llevar su abnegacion y patriotismo hasta el holocausto de su propia vida. Este espartano desprendimiento, esta virtud sin segunda y este heroismo sin límites, será ahora y siempre el mas brillante blason y el mas eminente título de gloria que la ciudad del Puerto de Santa Maria podrá presentar á la consideracion pública y al aprecio de la nacion española. El Todopoderoso, que siempre premia, como es justo, las buenas obras, no permitirá que tenga trascendencia el hecho en cuestion, ni que en recompensa de su ardiente caridad vuelva á sufrir los rigores de la epidemia colérica este pueblo, que se abraza de amor por la patria, y que á tanta altura han hecho en la presente ocasion rayar á su nombre las esclarecidas virtudes de que se halla adornado. Quiera el cielo que así sea, que no no me cabrá á mi poca gloria en ello, pues que tuve la suerte de ser el primero en avisar el peligro, para que se tomaran las precauciones que el caso exigia y se conjurara la tempestad que tan de cerca amenazara.

Por un sugeto de Madrid se ha hecho á este hospital militar el cuantioso donativo de 490 y tantos colchones que han venido muy bien para subvenir á las necesidades de tan vasto establecimiento.

Acaba de entrar en esta ciudad el regimiento de caballeria de Alcántara, que como tenia á V. anunciado, viene á formar parte de la nueva division que mandará el valiente general Pavia.

JOSÉ MARIA DE AGUAYO.

Málaga 31 de Enero.— Anteayer por la mañana fundó en este puerto procedente del de Barcelona, el vapor de guerra español *S. Francisco de Borja*, conduciendo á su bordo un batallón del regimiento de infanteria de Mallorca núm. 13, y cuatro compañías del de Estremadura núm. 15: dichas fuerzas, cuyo brillante estado ha merecido los mayores elogios, desembarcaron inmediatamente y fueron alojadas en la poblacion. En el mismo buque venia tambien las cuatro compañías de voluntarios catalanes, organizadas últimamente en la capital del principado, que no desembarcaron y habiendo recibido el armamento que se les tenia preparado, siguieron su viaje para Africa, en cuya direccion zarzó el vapor indicado á las cuatro de la tarde. El personal de dichas compañías es excelente y su traje cómodo y vistoso, como tuvimos ocasion de observarlo abordo del *S. Francisco* adonde vimos tambien dos graciosas cantineras que de seguro causarían envidia, si las vieran, á la misma sultana favorita del emperador marroquí.

Hemos sabido que anteayer y hallándose á la altura del Cabo de Gata el vapor español *Madrid*, segun se dice, que salió de este puerto para el de Alicante, chocó con el francés *Seine* que trasportaba efectos para el ejército y alguna tropa: el choque fué bastante violento y los dos buques

estuvieron largo rato sin poder zafarse uno del otro ignorándose la suerte que habia cabido á unos ocho ó diez marineros que se embarcaron en un bote con objeto de continuar la navegacion, arribando *La Seine* á Almeria con averia de consideracion en la proa y siguiendo el *Madrid* hácia levante, tambien con algun daño, suponiéndose que habrá llegado á Cartagena. Se habla de algunas desgracias ocurridas á bordo, pero sobre este punto nada puede asegurarse con exactitud.

Han llegado de Levante los vapores mercantes españoles *Alicante* y *Mercurio*: conducen portochos para el ejército, y han reunido en ellos algunos oficiales y hasta unos cincuenta soldados de diferentes cuerpos.

Se espera de un momento á otro el vapor transporte de guerra español *Marqués de la Victoria* procedente de Mahon: en dicho buque vendrán las dos compañías del regimiento de Estremadura, que no tuvieron cabida en el *San Francisco de Borja* y además un batallón del regimiento de infanteria de Búrgos, núm. 36.

Campamento del fuerte Martin.— Cuartel general 27 de enero. (De nuestro corresponsal.)— Amigos míos: con éxito desgraciado ha comenzado el desembarque del tren de sitio, pues la primera barea se ha ido casi á fondo con el peso material que contendria; pero se remediará el momentáneo mal. Parte del batallón de artilleria de Sevilla pasa al toque de diana, á acampar junto á la casa Aduana, para ocuparse en el desembarque del susodicho tren, que será conducido por la ria frente al fuerte, donde hay diez lanchas cañoneras cuyas fuegos ofenden por la parte de la pantanosa vega delante de Tetuan. El resto de dicha fuerza dicen que queda por ahora para la defensa del fuerte de San Martin y el del depósito de pólvora.

El general en jefe ha estado hoy visitando las fortificaciones, cuyos reductos, cuentan ya con algunas piezas de artilleria. Los ingenieros se ocupaban en tejer los salchichones.

El enemigo no ceba en sacar roto el tiempo, y se dedica á labrar tambien sus reductos ante la plaza. Se les distingue, cuando la niebla que vela á la ciudad, los permite, ocupados en esas faenas. Empero la posicion que el punto ocupa hace que sea poco defendible. El tiempo dirá.

Ya ha llegado tambien la comision militar austriaca.

Dos desgracias han acaecido en el campamento del general Rios. Fué la primera, que hallándose un soldado acaso desarmando su fusil dentro de su tienda, salió el tiro en la desgraciada ocasion en que atravesaba por fuera otro soldado: la bala traspasando el lienzo fué á dar en una pierna del segundo, la cual hizo trizas. Se la han tenido que amputar al momento; pero será probable muera. La segunda es mas romántica, pues ha consistido en el suicidio, y ya van dos, de otro soldado, ignorándose la causa que pudo arrastrarle á cometer tal desvario. Si el infeliz tiene una madre, que consuelo la lega. Tambien pertenece á la division de Rios.

El general Ros de Olano, que se hallaba algo enfermo en la casa

Aduana, debe estar mejor, por cuanto paseaba hoy conversando con un inglés que ha pasado al campamento.

Se comprendió al fin cual era el destino que debia darse al arma de artilleria de á pié, ocupada hasta ahora como batallones de meros cazadores. Ya no hará mas que el servicio de baterias, bien en el sitio de la plaza, bien en el de las fortificaciones.

Ya se hallan aquí catorce mil metros de rails para la colocacion de la via férrea desde la playa hasta Tetuan. Hoy debe llegar el puente segun el sistema de Biragó.

Esta noche se hará una emboscada al enemigo, próximo al fuerte *Estrellado*, por si viene, como anoche, á deshacer algo de los trabajos. Para ello ha determinado el general Rios que se oculten cincuenta hombres con cuatro ó cinco cornetas, y que tan luego como se sienta la aproximacion de moros y se hallen cerca, se haga una descarga cerrada siguiéndose el toque de ataque. No me parece mal la estrategia, pues como son tan tenaces será probable vengan al fuerte. Buena suerte llevarían.

A las ocho de la mañana del 28.— Nunca cierro esta correspondencia hasta una hora antes de la salida del correo del día siguiente, por lo que pueda ocurrir durante la noche. La emboscada habrá surtido su efecto. Desde la mitad de la noche hasta la madrugada no han cesado los disparos, unos hácia el fuerte de la Aduana, otros hácia los moros. Los moros se han aproximado, como ya han hecho, por la opuesta orilla de la ria como para molestarse; pero solo consiguen gastar pólvora. Nada debe haber ocurrido de notable, por cuanto reina en los campamentos la mas completa tranquilidad, entregado cada cual á su obligacion. (Del Porvenir.)

Últimamente han debido embarcarse en Alicante tres jóvenes misioneros á cargo de un sacerdote, que pasan al Africa á ejercer el servicio que los hospitales reclaman.

Provisos de mantas y demás efectos necesarios, estaban ya el areito preparados á embarcarse con rumbo á Tetuan, los cazadores de Tarifa y el primer batallón de América.

Es propale que á estas horas haya llegado á Madrid el moro prisionero que va á ser presentado á S. M. la Reina.

Parece que los voluntarios catalanes deben quedar por ahora en Tarifa, donde recibirán su instruccion.

El 30 en la noche llegaron á Alicante 120 coraceros que deben pasar á Africa.

Leemos en una carta del campamento del 25:

«Bajo la fé de los anteojos, se puede asegurar que ayer han desertado del campamento moro algunas fuerzas. Muy de mañana, como dije á Vd., se notó movimiento del enemigo hácia la cordillera del Cabo negro. Mas tarde se distinguió claramente que faltaban tien-

das en su campo, y algunos afirman que al trasponer los montes árabes, se distinguieron algunos dromedarios cargados.

«Hace dias, añade la carta, que se nota gran movimiento en Gibraltar. Muchos oficiales españoles han venido aquí, y se cita entre ellos á un ayudante del general O'Donnell. El emperador de Marruecos parece muy afectado por el giro que toman los asuntos militares. Ve que el ejército español por su valor, su energia y su perseverancia ha conseguido victorias continuas, y que despues de la toma de Tetuan nada podrá detener su marcha.»

Sea de todo esto lo que quiera, lo único que podemos indicar es que los preparativos que se hacen en Africa no dan lugar á prever una próxima solucion pacífica de nuestras discordias con Marruecos.

Uno de estos dias debe llegar á San Fernando un gran repuesto de municiones de todas clases.

En Gijon está tomando cargamento de cañones para el Ferrol un buque de transporte.

Ha principiado en Málaga el embarque de las partidas desmontadas de Albuera, y una de 20 hombres de húsares con destino al campamento.

ESTRANGERAS.

Se han recibido en Madrid los partes telegráficos siguientes:

Paris 30. Se ha publicado un decreto suprimiendo el periódico *El Univers*. Se funda en que perturbaba las conciencias, agitaba al pais, y minaba las bases fundamentales que rigen las relaciones de la iglesia con la sociedad civil. La duquesa Estefania ha muerto en Baden.

El *Monitor* al reproducir la enciclica de su santidad, se lamenta de encontrar á Roma perturbada y unida al Austria como antes de la guerra.

Chamberi 29.— El gobernador al recibir á la diputacion, ha declarado terminantemente que el gobierno jamás ha abrigado la intencion de ceder la Saboya.

Londres 29. Dice el *Observer* que Mr. Gladstone someterá al Parlamento el 6 de febrero el presupuesto y el tratado de comercio con Francia.— El principe de Orange ha llegado aquí.

Berlin 29. Aunque Francia no ha comunicado aun oficialmente á las naciones sus proyectos respecto á Niza y Saboya, la anexion preocupa aquí mucho, y los periódicos semi-oficiales dicen que no creen que Inglaterra por una ventaja de interés peuniario, como el tratado de comercio, consienta en que Francia sea dueña de las puertas de Italia, poseyendo el paso de los Alpes.

Marsella 29. Los vapores de Levante están en retraso á causa de los huracanes.

Escriten de Nápoles que Filangieri se ha retirado á Ponzolles, insistiendo en la dimision que no aceptó el rey, concediéndole solo seis semanas de licencia.

Villamarina fué recibido por el rey y renovó S. M. las promesas de su gobierno, á condici6n de neutralidad reciproca.

Paris 29. Segun correspondencia de los Estados-Unidos, algunos representantes pasaron en la Cámara de insultos mútuos á vias de hecho. Se hablaba en Viena de crisis ministerial causada por una diputacion húngara, compuesta de nobles del pais, la cual se presentó á manifestar la necesidad de que los votos de aquella gran provincia sean cumplidos.

Roma 29. A la hora de la retirada van grupos detras de los tambores franceses, británicos, Nava, Napoleón, Visala, Reacini, Nava Victor, Manuel y la Italia.

Paris 30. Segun correspondencia de los Estados-Unidos, si llega á ratificarse el tratado con Juárez, Miramon declarará la guerra á los Estados Unidos, confiando en que Inglaterra, Francia y España tienen interés en que el golfo no se convierta en un lago anglo americano.

Se asegura que una de las primeras disposiciones que adoptará el gobierno francés se encaminará á suprimir todo impuesto sobre los valores mobiliarios buscando la compensacion á la rebaja de estos ingresos en ramos. Si esta noticia sale cierta, las empresas de ferrocarriles rebajaran las tarifas de transportes.

La comision encargada de efectuar el deslinde de las fronteras sardas y austríacas ha comenzado sus sesiones; aguarda con impaciencia su resultado, del que no sería extraño sacasen partido algunos de los para estraviar la opinion pública. Parece ser que los ex-rabineros austríacos han sido reforzados considerablemente, y esto prueba que se temen algunas expresiones por parte de ciertos pueblos italianos.

A la fecha del último correo se anunciaba en Paris como muy probable la entrada en el gabinete del conocido economista Mr. Chevalier. Creemos que estos rumores no deben tener gran fundamento, cuando el telégrafo no los ha confirmado en los tres dias posteriores.

Los prelados franceses continúan publicando cartas y folletos en contestacion al titulado *El Papa y el Congreso*. Algunas dignidades eclesiásticas que no han emitido sus ideas á la luz pública, lo han hecho por medio de actos que demuestran el disgusto que el referido folleto les ha causado.

En una carta de Bolonia de fecha muy reciente se manifiesta que se han repartido mil quinientos fusiles mas á la milicia nacional de dicha Ciudad, y que las fortificaciones de la misma adelantan con mucha rapidez. Se van á construir nueve fortines delante de la poblacion con un estenso campo atrincherado. Para proceder á la construccion de baterias con la mayor actividad se han enviado artilleros toscanos, y dirige los trabajos el coronel inglés Cado-gan, ó por lo menos los inspecciona.

Las últimas noticias recibidas de Alejandria nos anuncian que ha fr-

deado en aquel puerto el transporte inglés Pouter conduciendo á su bordo al general Montalban y á los oficiales de su Estado mayor que se dirigen á China.

El gobierno francés ha dispuesto que se arme inmediatamente la fragata con coraza la *Gloire*, con todo el personal y material necesarios y de reglamento para entrar en campaña. La coraza formada con planchas de acero de un espesor de 120 milímetros, que la hace invulnerable de todo, la permite servir de un espolon ó tajamar de acero para el abordaje, y de 36 cañones rayados de 80 (otros dicen que de 30) para el ataque y la defensa.

Se lee en la *France Médicale*.

Después que la atencion de los médicos se ha fijado en la Digitalis sus preparaciones por una serie de trabajos importantes, pocos son de nuestros colegas los que no han apreciado las ventajas que ofrece en la práctica el JARABE DE DIGITALIS DE LABELONYE, preparado con el extracto hidro-alcohólico de la planta.

Este jarabe es de una tolerancia perfecta en el órgano de la digestion, y permite que se le pueda administrar sin temor en las afecciones inflamatorias del pecho, contra las cuales su accion es eficaz.

EL JARABE DE LABELONYE posee en el mas alto grado la accion sedativa y diurética de la Digitalis, y un gran número de médicos han experimentado en sí mismos sus felices efectos en las AFECIONES ORGANICAS Y NO ORGANICAS del corazon, aneurismas activos y pasivos, hipertrofias, palpitaciones de todas clases en las DIFERENTES HIdropESIAS y particularmente hidrotorax ó sea de hidropesia del pecho.

Igualmente se emplea con el mas brillante éxito contra la hemoptisis, bronquitis nerviosas, asma, calarías, y finalmente en todas las enfermedades que entorpecen la circulacion.

Gaceta.

CORREO.—Tenemos la satisfaccion de anunciar á nuestros lectores que desde pasado mañana será diario el correo entre esta capital y todos los pueblos de la provincia.

QUINTOS.—Hoy deben ingresar en la caja de la provincia Viso 18, Fuente la Lancha 4, Gradajuela 2, Hinojosa 32, Monturque 1 y Luque 9.—Mañana ingresará Córdoba 119.

OFRENDA PATRIÓTICA.—Hemos tenido el gusto de admirar los preciosos banderines que la señora de Padilla y las señoritas de Zuriza y de Conde, han bordado para regalarlos al provincial de Córdoba. Si tratáramos de analizar estos preciosos trabajos, de seguro ofenderíamos la reconocida habilidad y buen gusto de sus autoras. Nos limitaremos pues á decir que son obras dignas de sus manos y de los valientes á quienes se les dedican, los que sabrán defender estas ensenias con el valor de buenos españoles.

ROMANCE MORISCO.—Hablando el gran Muley Abbas con su her-

mano Sidi Admed, ambos con espada alcinto, así le dijo á este aquel: hermano, ya por ti has visto nuestros hechos de honra y proz, y cómo los fatigamos y obligamos á correr tras nuestros valientes moros que vuelan mas que un lebre. Esto mismo que tu viste siempre mi sistema fué cansarlos con las carreras que tras nuestros bravos deu. Desde el Serrallo los traigo á cual mas puede correr, y así me pienso el llevarlos hasta el mismo Mequinez.—Apruebo lo que tu has hecho, inteligente Muley. Ya verás que no he podido ninguna otra cosa hacer y que como tu corriste tambien la corrido Admed. Mas francamente te digo: los ví por primera vez y auguro muy mal, hermano, de tanto y tanto correr. Sus cargas de bayoneta me cargan.—Y á mi tambien.—Sus cañones me repugnan.—Lo mismo me pasa, Admed.—Mucho aprietan los cristianos.—Mas de lo que es menester.—Nos van á matar, hermano, otra, y otra, y otra vez, y en Tanger ó Tetuan nos van á largar mulé. ¡Tengo miedo! hermano mio.—¿Lo tienes? pues yo tambien.—De qué nos sirven entonces nuestras espadas, Muley?—¿De qué nos sirven...? de nada, de estorbo para correr.—Vamos á hablarles de paz.—Si no la quieren hacer.—Pues vamos á ver entonces al emperador Mahomed; pues se trata de su trono que él lo vengará defender, y nosotros nos quedamos con lo que hay en Mequinez.—Tenemos mucho talento.—El miedo lo hace tener.

SEÑORES, CARIDAD.—Parece que los panaderos de Córdoba piensan festejar la toma de la consabida plaza con un reparto de pan á los pobres. Es lo mejor que pueden hacer.

DEBE CORREGIRSE.—Llama un cólera la atencion de la autoridad á los continuos escándalos que están teniendo lugar en una casa inmediata á la plazuela de las Yerbas y en la que hace pocos dias, como dijimos á nuestros lectores, fué gravemente herida una mujer por un forastero.

PLAGA.—Es cada dia mayor el número de perdidosos que sin autorizacion alguna nos asedian por todas partes y á todas horas. Muchas personas nos ruegan que volvamos á insistir en denunciar este abuso, con tanto mas motivo cuanto que se han cometido estos dias algunos escesos.

PATRIOTISMO.—Ha cedido el ocho por ciento de su sueldo á favor de la guerra D. Rafael Camacho, estañquero de Castro del Rio; su señora tambien parece que ha remitido un cajon de hilas.

ESPERAMOS DETALLES.—En la última hora del *Diario* de ayer verian nuestros lectores el parte anunciando el combate del dia 31 y su resultado. Con mal pié ha empezado Sidi Admed.

EN FERNAN-NÚÑEZ.—El dia 20 del actual se subasta en dicha villa la reedificacion del Cementerio, bajo el tipo de 45,500 rs.

VACANTE.—El Juzgado de Aguilar anuncia hallarse vacante una plaza de Alguacil del mismo.

ARMONIUM.—La grande aceptación que va teniendo en España el armonium ó órgano expresivo, ya para las iglesias, capillas y ermitas, ya para los colegios y salo-

nes de concierto, al lado del piano, y la urgente necesidad que habia de prescribir las reglas convenientes para manejar tan dulce instrumento, que es sin disputa el más á propósito para la música religiosa y sentimental, ha movido al acreditado pianista Manuel de la Mata á publicar un método completo; libro de reconocido interés para el arte de las armonias.

En él se explican todos los efectos que pueden sacarse del armonium, haciendo la aplicacion de la teoria en varias y lindas composiciones. Tambien se establece la diferencia que existe entre el piano y el órgano expresivo, manifestando la gran ventaja que tiene el que posee el primero para dedicarse al segundo.

Por las secciones anteriores.  
J. MARTINEZ.

Boletín religioso.

Hoy S. Blas, obispo y mártir, y el Bto. Nicolás de Longobardo.

Hoy reza la iglesia de S. Pablo, primer nacimiento, con rito doble y color blanco.

JUBILEO CIRCULAR.—En la iglesia auxiliar de S. B. súplico.

Quinto dia de novena de San Pedro Nolasco, en la iglesia de San Juan de Letran á las oraciones.

Los asociados á la corte de Maria, visitarán hoy la imagen de Nra. Sra. de Viravictoria en la Catedral.

MERCADOS.

Bolsa de Madrid del 50 de Enero.—3 por 100 consolidado á 45.80, el interior á 55.80.—Deuda del personal 10 65.

Precios en la Alhondiga y fuera de ella desde las 2 de la tarde del 31 de Enero á igual hora del 4 de Febrero.

TRIGO.

VENEDORES: Fanegas Precios.

Sra. V uja de Calzadilla 20 á 58

Cebada, no hubo venta.

—Aceite dentro de la ciudad á 60, 1d. en los molinos á 48. Jabon blanco á 15 cuartos libra. Carne de vaca á 36 cuartos libra.

—SEVILLA 1.º de ro. En la Alhondiga. Trigo de 54 á 74.—Cebada de 32 á 57.—Fuera de la alhondiga.—Trigo de 58 á 70.—Cebada de 35 á 56.—Aceite en la Calzada de 00 á 51 3/4; para el consumo á 52 1/4.

—MÁLAGA 29.—Trigo de 64 á 77; Cebada de 55 á 42. Maiz de 35 á 40; Garbanzos de 60 á 100. Habas de 46 á 50. Yeros de 00.50 Alpiste de á 100. Aceite de 49 á 51 rs. arroba.

—JAEN 28.—Trigo de 55 á 64; Cebada de 32 á 35; Habas de 35 á 34. Aceite de 52 á 59.

—GRANADA 31.—Alhondiga: Trigo de 54 á 61.—Cebada de 31 á 36.—Garbanzos á 37.

—JEREZ 24.—Trigo de 67 á 74. Cebada de 37 á 42. Garbanzos de 70 á 155.

Editor responsable, D. JOSE MARTINEZ

CORDOBA.—1160

Imp. y Lit. de E. Fausto Garcia Tena

# SECCION DE ANUNCIOS DEL DIARIO.



**BAZAR DE CAMAS INGLESA SUPERIORES DE HIERRO DULCE Y DE BRONCE**

En Sevilla, bazar de camas inglesas, plaza del Pan núm. 4, esquina á calle Conterías.

En Cadiz, bazar de camas inglesas, calle Murquía núm. 17.

En Málaga, bazar de camas inglesas, Pasaje de Alvarez núms. 39 á 45.

GRANDES DEPOSITOS de mas de tres mil camas, cunas y cunas inglesas superiores y magnificas de hierro dulce, charoladas y maqueadas y de bronce con ruedas armaduras y remates dorados para mosquiteros y colgaduras desde 9, 10, 12, 14, 16, 18 y 20 hasta 44 duos.

TAFILETE superior artificial para forrar sofás, butacas, sillones etc.

ARCAS de hierro dulce, fuertísimas, para guardar dinero y papeles.

BOMBAS superiores con tubos de plomo para sacar subir hasta los últimos pisos de las casas mas de 100 cubos de agua por hora.

BRIDAS bruas, almohazas, barbadas, sillas de montar y calenas para liaves de caballos, tuercas para carruajes etc.

ESCOLETAS y pistolas superiores con la que se pueden tirar hasta mil tiros por hora sin necesidad de laqueta ni de atacarlas.

PISTOLAS superiores girato rias de uno hasta 8 cañones llamadas revólvers.

HULES superiores con preciosos dibujos de colores, para mamparas, mesas, cómodas y vitales etc.

OLLAS y cacerolas económicas de hierro para cocer en poco tiempo la comida; sartenes, parrillas, peroles etc., cien veces mas baratos y primorosos que los de barro y de hoja de lata.

LIMAS, escofinas, formones y toda clase de herramientas de carpintería, escoplos, hierros de cepillos, barrenas, sierras etc.

CUADERNAS superiores con sus piedras.

JABON superior de Wimpso y de espana; y esponjas finas.

PALAS de hierro aceradas y planchassuperiores para ropa.

ZAPATOS, calcetines y medias de goma para hacer sudar á los piés.

LATON zinc y plomo en planchas y en tubos.

ACAMBRES de hierro y dorados. Hojas de lata, estano superior.

BRASEROS, sartenejas y copas de bronce.

HOJAS de cuchillos, tenedores y nabajas superiores de afetar y de bolsillo.

ALFILRES, espejos, clavos, tachuelas y puntillas de hierro.

Y otros muchos géneros expresados en los prospectos que se reúnen francos por el correo pidiéndolos á los señores PANDO y A. HA de Sevilla; y á los mismos en Córdoba, calle Librería núms. 59 y 60, y en Málaga Pasaje de Alvarez núms. 35 á 49.

**SOCIEDAD DE PLAZA DE TOROS DE CORDOBA.** En el día 25 de febrero de este año, de 11 á 12 de la mañana, se subasta el arrendamiento de la plaza de toros de dicha Ciudad por seis meses desde 1.º de Abril á fin de Setiembre del mismo. Lo que se anuncia para que las personas que deseen interesarse en dicho arriendo se presenten en casa de D. José Garcia Caballo, presidente de la Sociedad dueña de referida plaza, que vive en la del núm. 2 calle de las Campanas, y hagan las proposiciones que estimen, que serán aceptadas si convinieren.

**VENTA.** En el lugar del Aljibe, situado en el alcor de la Sierra de este término, lindando con la huerta de Quita-pesares, hay señalados para su corte 701 alcornoques. La persona que quiera interesarse en su adquisicion podrá avistarse con el encargado de su venta que vive en la casa número 49 de la calle de los Letrados.

**VENTA.** Cajas y atahudes. Se venden en la Cuesta de Pedro Mato núm. 9.

## JARABE DE LABELONYE

Farmacéutico de primera clase de la Facultad de París. PARIS. — CALLE BOURBON-VILLENEUVE, 19.

Este Jarabe, cuya base es el principio activo de la digital, se emplea del modo mas ventajoso para curar las enfermedades del corazon y las diversas hidropesias, pues es á la vez un excelente sedativo y un energético diurético. Al mismo tiempo no fatiga el estomago como las demas preparaciones de esta planta, lo que permite administrarlo en las afecciones inflamatorias y crónicas de pecho, contra las cuales obra del modo mas dinámico.

Estas preciosas cualidades, acreditadas por veinte años de experiencia, han inducido á adoptar este medicamento á casi todos los facultativos franceses, entre los cuales figuran los Sres. Profesores de la Facultad de medicina de París, Andral, Roulland, Cottereau, Foucher, Marjolin, Robert, Rostan, etc.

Resulta de la declaración de tan egregios facultativos, que el Jarabe de Labelonye cura del modo mas victorioso:

Las afecciones del corazon; Palpitaciones nerviosas, etc.

El hidrotorax ó hidropesia de pecho, ó cualquiera otra hidropesia general ó parcial.

Los catarros Pulmoniacos, los resfriados, las bronquitis, el asma nervioso, los romadizos fuertes; La hemoptisis ó espumas de sangre; Y la asonía ó extincion de voz.

Cada botella de Jarabe de Labelonye se halla revestida de rotulos de colores, sellada con una capsula y una faja azul, firmada por el inventor y acompañada de una instruccion.

DEPOSITO GENERAL EN PARIS.

Casa del Sr. LABELONYE, r. Bourbon-Villeneuve, 19.

Venta únicamente al por mayor, dirigirse en Cádiz calle de S. Francisco núm. 43 á los Sres. Taconnet y compañía, depositarios generales. Venta al por menor en Córdoba Raya, Granada Miguel Delgado, Jimenez Torres. Sevilla Lopez Blesa y compañía, droguistas, plaza de la Encarnación, Miguel Espinosa, botica de S. Pablo.

VENTA. En virtud de escorto del Sr. juez de 1.ª instancia del partido de la Universidad de la villa y corte de Madrid, y á solicitud del Sr. don José Francisco Vito Piscielli de la Cruz Ahedo, por si y como apoderado especial de su señora madre doña Carmen Sangro, tutora de sus menores hijos don Julio y doña Isabel Vito Piscielli, y de otros cinco hermanos mayores de edad, vecinos todos de la corte de Nápoles, se venden en pública subasta las fincas siguientes, pertenecientes á la herencia del difunto caballero don Antonio Vito Piscielli, padre de estos, situadas en el término de Montilla y son á saber:



La higiene de las enfermedades del pecho ha descubierto un nuevo preservativo y la terapéutica adquirió un nuevo resorte incluyendo la PASTA PECTORAL DE DEGENETAIS farmacéutico, calle Saint Honoré, núm. 213, en Paris.

No hay ningun remedio pectoral que pueda compararse con esta pasta.

Cada día se obtienen nuevas curaciones de toses, ronqueras, catarros, etc. con su uso.

El autor no ha omitido cosa alguna para hacer de este tesoro del pecho el mas delicado de los pectorales.

Se hacen los pedidos, calle de Montmartre núm. 18 á Paris.

Venta únicamente por mayor dirigirse en Cádiz, calle de S. Francisco núm. 13, á los Sres. Taconnet y Compañía, depositarios generales. Venta por menor, Córdoba Raya, Granada Miguel Delgado, Jimenez Torres. Sevilla Lopez Blesa y Compañía droguistas, plaza de la Encarnación, Miguel Espinosa, Botica de San Pablo.

### Casa francesa.

Aviso importante.—En la fonda de La Alianza en Lisboa, calle de Alezió núm. 28, se da un magnifico servicio, y mejor trato á todos los viajeros del comercio y de cualquiera otra clase que concurren á ella; siendo además los precios sumamente equitativos.

**VENTA.** En la hacienda de olivar de la Casta de los Ciegos, que linda con el arroyo de Pedroches, segundo ruedo de esta Ciudad de Córdoba, se vende planta muy buena de uña de olivo, de excelente viduño; el capataz de dicha finca dará razon de sus clases y calidades. 10-9

**RETRATO DE BUCCELLAM,** primer prisionero moro hecho en Africa; regalado á los suscritores al *Diario*. Se halla de venta en el despacho de este periódico.

## Rob Boyveau Laffecteur

Los médicos de los hospitales recomiendan el ROB BOYVEAU LAFFECTEUR; es el único autorizado por el Gobierno y aprobado por la Real Sociedad de Medicina, garantizado con la firma del doctor Girardeau de St. Gervais, médico de la Facultad de París. Este remedio, de muy buen gusto, y muy fácil de tomar con el mayor sigilo, se emplea en la mas real hace mas de sesenta años, y cura en poco tiempo con pocos gastos, y sin temor de recaídas, todas las enfermedades sífilíticas nuevas, inveteradas ó rebeldes á mercurios y otros remedios, así como los empujes y las enfermedades cutáneas.

**El Rob sirve para curar:**  
Herpes, Gota, Catarros de la vejiga, Palidez, Abscesos, Marasmo, Tumores blancos, Asmas nerviosos, Ulceras, Sarna degenerada, Reumatismos, Hipocondria, Hidropesia, Mal de piedra, Sífilis, Gastro-enteritis, Escrófulas, Escorbuto, Depósito, noticias y prospectos gratis en caso de los principales boticarios. Y por mayor especialmente en Madrid. ESPOSICION ESTRANJERA, CALLE MAYOR NUM. 10. Precios por menor 70 rs. 20 rs.

Para la venta al por mayor, además de Madrid en Cádiz, calle de S. Francisco núm. 13, á los Sres. Taconnet y compañía, depositarios generales. Venta al por menor en Córdoba Raya, Granada Miguel Delgado y Jimenez Torres. Sevilla Lopez Blesa y compañía, droguistas, plaza de la Encarnación, Miguel Espinosa, botica de S. Pablo.

### —VENTA. En virtud de

escorto del Sr. juez de 1.ª instancia del partido de la Universidad de la villa y corte de Madrid, y á solicitud del Sr. don José Francisco Vito Piscielli de la Cruz Ahedo, por si y como apoderado especial de su señora madre doña Carmen Sangro, tutora de sus menores hijos don Julio y doña Isabel Vito Piscielli, y de otros cinco hermanos mayores de edad, vecinos todos de la corte de Nápoles, se venden en pública subasta las fincas siguientes, pertenecientes á la herencia del difunto caballero don Antonio Vito Piscielli, padre de estos, situadas en el término de Montilla y son á saber:

Una casa en Montilla calle Corredera, núm. 56, que linda por arriba con otras de don Joaquin Alvear y por abajo hacen esquina á la calle Godoy ó S. Fernando: consta su terreno de 472 varas cuadradas, y ha sido apreciada en la cantidad de treinta y seis mil reales. 36,000

Otra casa en dicha calle Godoy ó S. Fernando de dicha poblacion, núm. 3, que linda por arriba con casas de don José Dávila y por abajo con otras de don Rafael Trillo: se compone de 522 varas cuadradas superficiales, y valorada en veinte mil reales. 20,000

Una casa cochera y cuadra para eaballería en la misma calle Godoy ó San Fernando, linda por arriba con casas de don Antonio Lopez Moriana y por abajo hacen esquina á la calle Doñas Marias, constando su terreno de 148 varas cuadradas, y apreciada en nueve mil ciento cincuenta y dos reales. 9,152

Un tajon de tierra calma en el ruedo de dicha ciudad y sitio llamado la Silerá, compuesto de 8 celemines y un cuartillo: linda á Levante con otros de D. Vicente de la Aurora Requena, á Poniente corrales de la calle Silerá, á Norte con otros de Antonino de Blanca y á Sur con otro de D. Manuel Delgado, valorado en dos mil ochocientos ochenta y ocho reales. 2,888

Una suerte de plantonal en la Yegüera y pago del Cortijo del Rey, compuesto de cincuenta y seis plantones, linda á Levante y Norte con olivar de D. Juan Ferina y al Sur con la hoja nombrada del Candalar del Cortijo del Rey, tasada en tres mil seiscientos ochenta reales. 3,680

Y la hacienda de de olivar nombrada de los Puentes, término de la misma ciudad y pago de la Fuente de la Higuera, camino de Aguilar, con su caserío, preñisas, bodega y demás, subdividida en 61 suertes, que se han deslindado por los peritos, y cuyo por menor, numeracion, precio y demás circunstancias de cada una de dichas suertes, así como de las cuatro en que

tambien se ha dividido el caserío y fábricas, constan en la nota publicada en el Boletín oficial de esta provincia número 11 del día 20 del corriente.

La referida subasta se verificará bajo el pliego de condiciones que se halla de manifiesto en el Juzgado y Escribanía de Montilla de D. Mannel Delgado Landivar, para que sea reconocido por los interesados que quieran tomar parte en ella, á los cuales se harán todas las aclaraciones que estimen necesarias; admitiéndose desde luego las posturas que se hagan, con tal que cubran las cantidades de sus respectivos precios; advirtiéndose que cada una de dichas fincas y suertes en que se ha dividido la Hacienda de los Puentes, ha de ser objeto de una licitacion especial; habiéndose señalado para el remate de dichas fincas la hora de las once de la mañana del día tres de Febrero próximo y siguientes que sean necesarios, en la Audiencia del Juzgado, sita en la calle Torrecilla, núm. 9 de la misma ciudad de Montilla.

**—PERDIDA.** En la tarde del domingo 29 último, desapareció del ex convento de San Juan de Dios, un carnero blanco, castrado, como de dos años; la persona que sepa su paradero podrá avisarlo á dicho ex-convento, donde recibirá una gratificacion. 4-3

**—PERDIDA.** Entre los muchos v-gos y pobres que piden limosna por las casas ha sido robada una perdiz que estaba en un balcon calle de Carreteras núm. 41. Se suplica que si alguna persona la compra, se le dará su importe además del agradecimiento por su generosa accion. 4-3

**—SUBASTA.** Para el 15 de febrero se subasta el Tulo de naranja pendiente en las bueltas de S. Gerónimo y Unidas de la propiedad del Excmo. Sr. Marqués de Guanteazar; en su Contaduría, estará de manifiesto el pliego de condiciones. 4-4

**—PUPILAJE.** En la casa de pupilos calle de la Puerta del Osario, plazuela de Frias núm. 19, hay habitaciones amuebladas con asiá, nota ó sin ella, siendo los precios sumamente arreglados. 4-4

**—ALMONEDA.** La hay de varios efectos plazuela de la Magdalena núm. 56. 4-4

## TEATRO.

Funcion 12 del tercer abono.  
La grandiosa ópera en 4 actos del célebre maestro Verdi, cuyo título es: *Rigoletto*.  
A 3 rs. A las 7 1/2.